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前言

　　七年一跬　　2001年冬天，一个暖意融融的下午，《财富人生》的第一位嘉宾、时为中国首富的
刘永行，走进了我们的演播室。
冬去春来，已经悄然走过了两千五百多天，近四百位国内外的企业家先后来到了我们节目。
在这第七个年头，我们编选了这本《财富人生》系列图书的特辑——《财富人生七年七十人——献给
改革开放三十周年》。
　　对我们所有的人来说，今年都具有特别的意义。
它是举世瞩目的中国改革开放三十周年。
这三十年来，中国经济得到了迅猛的发展，同步前行的是中国的企业和企业家。
以“见证中国企业和企业家的成长”为使命的《财富人生》节目，理应做一番系统的梳理和小结。
　　这样的梳理和小结，于我们的节目也是极有意义的。
有句话是耳熟能详的，它叫“七年之痒”。
不管此语是源自本土还是个舶来品，意思都是说：许多事到了第七年，就会出现一些问题，而且是不
以人的意志为转移。
无论是出于预则立的考虑，还是要破一破这个怪律，回顾、梳理、小结、思考，都是需要的。
　　我们的节目开办之时，国内以企业家为访谈对象的电视节目不多，为中国大陆富豪排排座的《福
布斯》，才推出第二回的排行榜。
那时，李彦宏提着个小包一个人就来到了上海《财富人生》的演播室，参与我们的节目。
第一年嘉宾中的俞敏洪、李书福、潘石屹、戴志康等人，哪有今天这般的如日中天。
　　时至今日，同类型节目几乎是汗牛充栋。
但《财富人生》仍然以自己的视角、立场和表现，独树一帜，赢得了嘉宾和观众。
值得一提的是，主持人在其中肩负着重要的角色。
不管节目的定位也好，目标也罢，都是要通过主持人来体现和完成的。
　　柳传志先生说：“今年是改革开放的三十周年，回头看看我所走过的路，感慨很深。
中国的企业家需要鼓励鞭策，也需要批评和引导。
和《财富人生》的谈话，给了我很多这方面的启迪，谢谢《财富人生》！
”　　有同样感受的，还有马云。
“我和我的朋友们都在关注《财富人生》，它不仅仅介绍大家怎么去赚钱，而是告诉大家怎么去做一
个真正的人，怎么做真正的企业家。
”马云如是说。
　　平心而论，我们并没比别人高明多少；七年来，我们也有过困惑。
就说在荧屏上娱乐化的浪潮扑面而来，尘嚣甚上的时候，有业内的专家建议我们在节目中增加这方面
的元素。
我们也知道，不要说其他，仅是这些身价多少亿的企业家的衣食住行，就足以吸引人们的眼球。
但是，这些真的有意义吗？
　　我们之所以坚持，并不只是为了保持节目的个性和风格，更是因为我们的责任。
因为，我们节目的定位是彰显人性的力量。
我们的目标是要做中国最好的财经访谈节目。
而这一切的基础和前提，就是两个字：责任——传播的责任、导向的责任、媒体的责任。
　　责任不是空洞的。
它要求我们展现真实，坚守公正，立足客观，倡导正确的人生观和价值观，有自己的眼光和立场。
讲大众化，更不忘化大众；尤其是要始终关注着推动中国经济发展和社会进步的企业家。
　　做媒体的，哪个不想以自己的影响力来引领时代，或者说是影响时代。
其实，引领和影响是相对的，往往在力图引领和影响对方的同时，也会被时代引领和影响。
只要符合前进的方向，与大众的利益相一致，我们就能与企业和企业家共同成长。
今天，不少中国的企业家十分信赖《财富人生》，愿意来到这个媒体平台与主持人、电视观众进行交
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流、对话；国外知名企业的领导人来到中国，往往通过公关公司，基于他们客户调查、观众口碑、收
视率统计结果，最后找到节目组主动要求接受采访；这无疑是我们的光荣。
我们高兴地看到：在节目公信力不断提高的同时，更使我们感到责任重大。
　　今年，正逢中国电视五十年。
我们虽是上海第一档大型财经人物访谈节目，有中国第一家以电视栏目命名的慈善基金。
可我们深深明白，要做出与这个城市经济地位相匹配的节目，要做出与这个只比中央电视台晚五个月
就有了电视的城市文化相辉映的节目，前面的路还很长。
　　七年一跬，微不足道；但这一跬，就是我们千里之行的开始。
　　《财富人生》制作人陆炯　　2008年8月
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内容概要

　　2001年冬天，一个暖意融融的下午，《财富人生》的第一位嘉宾、时为中国首富的刘永行，走进
了我们的演播室。
冬去春来，已经悄然走过了两千五百多天，近四百位国内外的企业家先后来到了我们节目。
在这第七个年头，我们编选了这本《财富人生》系列图书的特辑——《财富人生七年七十人——献给
改革开放三十周年》。
    对我们所有的人来说，今年都具有特别的意义。
它是举世瞩目的中国改革开放三十周年。
这三十年来，中国经济得到了迅猛的发展，同步前行的是中国的企业和企业家。
以“见证中国企业和企业家的成长”为使命的《财富人生》节目，理应做一番系统的梳理和小结。
    这样的梳理和小结，于我们的节目也是极有意义的。
有句话是耳熟能详的，它叫“七年之痒”。
不管此语是源自本土还是个舶来品，意思都是说：许多事到了第七年，就会出现一些问题，而且是不
以人的意志为转移。
无论是出于预则立的考虑，还是要破一破这个怪律，回顾、梳理、小结、思考，都是需要的。
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章节摘录

　　叶蓉：您拿工资吗？
徐冠巨：不拿。
叶蓉：作为浙江的政协副主席，刚才您说是一种责任。
那么，您是如何平衡好企业家和政协副主席这两种完全不同的身份，不同的工作的呢？
徐冠巨：这是各个层面都是非常关心的一个问题。
但是我的想法就是，我首先是一个企业家。
当然组织相信我，在平时我的工作当中，尽可能地公私分明。
企业就是企业的，公务工作就是公务工作的。
然后，就是我在这边处理事情，我应该去承担工作的时候，那是那边的事情。
叶蓉：您是把它分得非常分明。
徐冠巨：应该要分清楚。
创业是被逼出来的叶蓉：你们家的企业最开始是怎么办起来的？
徐冠巨：早期个人办企业都可能是有一定的原因。
我觉得，我们走上搞自己办工厂这条路也是跟我有关，它是逼出来的。
叶蓉：逼出来的？
徐冠巨：应该说逼出来的这条路。
1985年，我得了一场非常严重的毛病，就是溶血性贫血。
所以，我的这场病1986年这一年看下来以后，真是把大家给看穷了。
叶蓉：这个病是不是就是通常人们所说的白血病啊？
徐冠巨：是溶血性贫血。
所以，当时医生跟我讲，维护得好一些，你能够活十年。
维护得不好的话，可能也不过了十年了，两三年就可出问题。
到1986年，我自己感觉到非常严重，我父亲为了给我看病确实是借了很多的钱。
我们家借了二万六千多块钱。
当时的二万多块钱，现在一个平常家庭的二十多万都不能与它比的。
同时，我爸爸本来是乡镇企业的一个供销员，一个生产化肥、农肥的小化工厂。
这个工厂也倒闭了，他也退休了，当时他只有五十二岁。
我身体不好在家，他也退休了，这个家怎么办？
最山穷水尽的时候怎么办？
有一个朋友跟他讲，要不搞一小厂，现在可以办工厂了。
后来他去借了两千块钱，开始做洗涤剂这样起家。
到1986年底1987年，这个小作坊开始搞起来的时候，我们生产的是液体皂。
第一车液体皂出来的时候，是我爸爸拿了自行车带出去卖的。
一车液体皂当时是十公斤一桶，装六桶，一百二十斤。
每桶液体皂我给他算了一下，成本大概是六块钱。
卖的话，它能够卖十四块钱。
叶蓉：每桶可以赚八块钱。
徐冠巨：每桶他可以赚八块钱，那么六桶的话，可以赚四十八块钱。
这个是曾经没有想到过的，这样的产品我们居然做出来了。
我爸上午一车带出去卖掉的时候，他那高兴的样子，我都记忆犹新。
然后，马上再把第二车带出去，又卖掉了。
下午他卖了两车，这样一天的话，等于是卖了三车。
叶蓉：一百多块钱。
徐冠巨：那个时候，可能一个月工资也就是一百多块钱，他一天卖液体皂就赚了一百多块钱。
后来，我爸干脆叫了旁边的邻居跟我们一起去卖。
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这样，以后情况就完全不一样了。
有盼头了，有钱可以看病了，同时也有事情好做了。
两千块钱一把盐叶蓉：在这个企业刚刚起步后不久，您父亲就做主花了两千块钱买了一项核心技术，
这两千元买来的核心技术是什么？
徐冠巨：这个事在1987年，我们办厂初期。
那个时候，我们请的是新技术的工程师。
公司刚刚创立的时候产品是非常好销的，但新技术工程师他只有星期天有时间。
他星期天能够给你做多少就多少，他如果不到的时候我们这个产品就做不成了。
工程师不在的时候，我们自己也学着做，但老是做不好，为什么做不好？
我们发现这个工程师手中还有一个秘方，没有告诉给我们。
当时，我父亲把这个技术以两千块钱买来的时候，人家说出来的居然是盐。
叶蓉：盐？
徐冠巨：搁把盐。
洗涤剂表面活性剂再加上这种氯化钠作为一种增稠黏合的作用。
其实，我们配方配好以后，它的洗涤功能已经有了，但这看上去像水一样，现在，我们看到的洗涤剂
都是比较有点黏稠，它有这种化学成分在这里面。
他就是花了两千块钱买回来一个盐字。
所以，工程师跟他讲东西不需要给你的，你每天都在吃，灶上就有。
他回来以后又高兴又气。
高兴这件事情解决了，气的是居然家里有的事情自己不知道。
毕竟那个时候，两千块钱创办的企业，再要两千块钱再买这样的一个技术，他感觉到是太气了。
叶蓉：有点冤。
徐冠巨：有点冤的。
他还有一点，就是冤在我兄弟是中专的理化专业毕业的，我也是高中毕业的。
你们几个我是大板车拉出来给你们读书，居然这点小道理你们都不知道。
原来，在这以前我都在看一些医药方面的书，因为生毛病我老是在看那些书。
后来他说你还要看这种书，你给我看看技术书去，这种冤枉钱我不要再去花了。
我在这以前，主要帮帮我父亲在家里做做账、做做内勤之类的事情。
这以后我也到书店里去买一些书，也偶尔走出去向老师傅去请教一下。
到1990年的时候，我们做出了一个配方，叫901去油灵，这个产品确实比较好。
叶蓉：这是什么样的情况？
徐冠巨：当时我们江浙纺织企业发展得非常快，但是这些纺织厂里面的员工老实说是农民；还有这些
乡镇企业的设备都比较差，有些是国有企业淘汰下来的，它纺织出来的布也特别脏。
有些机修工把机器修完以后，他就在布匹上面一擦一抹，所以这块布很快全是油污。
当时，还没有洗涤剂能够把这些油污洗掉，这是非常头疼的事情。
我在1990年，大概是几个月时间的努力，终于找到了一个配方。
我用5％的溶液，在1000℃下，就能够轻松地把这个油污去掉。
我认为这可以工厂化生产，解放我们过去员工手搓的历史，可以在机缸处理这块布前清洗干净。
所以，这个出来以后，我马上生产了几百公斤到绍兴的一个工厂里面去试。
去的时候他非常地客气：你有这么好的东西，明天我马上试。
第二天早上我过去的时候，他非常高兴，说你这个东西是可以，多少钱一吨？
那个时候我报了大概八千块钱一吨，我觉得我报的也可以了，他说八千就八千。
叶蓉：没有还价？
徐冠巨：他说八千就八千，没还价。
我跟他讲你要多少我是能够生产多少的。
他说你能生产多少？
我说明天我能生产三吨。
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这个时候三吨也不得了，你三天马上拿来。
那后来能够要多少？
他问我后来能够生产多少，我说我现在还不能够跟他讲。
我先给他生产了三吨。
他拿过去以后马上电话再要。
第二天我又生产了五吨，后来就是生产多少他都拿了。
叶蓉：您的成本？
徐冠巨：成本两千多块。
叶蓉：那一吨就可以赚六千多块钱！
徐冠巨：化工企业投入产出它是非常快的。
这个月的技术改造，有的时候当季度就可以拿回；或者是像这个配方的话，它当天就能拿回。
它完全就是一个配方的概念。
一张奖状催生的传化叶蓉：我知道一件事情。
就是在传化企业发展创业之后的三年，你们曾经考虑过要退出这个行业，关闭这个企业。
这是为什么？
徐冠巨：就是1989年的时候。
在当时的情况下，民营企业给不给发展都是一个争论的话题。
同时，地方政府也有一些明文的规定，私营企业不能评先进，私营企业不给贷款，有很多的约束。
所以1989年，我们把该收的款收了，该付的款付了。
也有想不干的一种念头。
但是后来我们把这种想法给我们镇里面的领导反映。
我们这样的企业该怎么办？
当时的情况，我们领导第一个想法，要不你们把企业改成集体企业吧。
这样既可以继续把这个企业办下去，同时的话也有优惠政策。
当时乡镇企业有许多优惠政策。
我当时不想做这样的转制。
我们传化在1989年也是干得不错的。
1988年我们都有奖，比如说我们是当时宁围乡的先进集体，我爸已经是宁围乡的劳动模范。
到了1989年这个有没有评，我看得是比较重。
当时上面有明文的规定，私营企业不参与这些先进的评选。
但后来，当时的乡党委乡政府通过慎重考虑以后，还是给我们评了先进集体。
叶蓉：您为什么特别看重这个先进的称号？
徐冠巨：现在我就是说，当时这一张奖状，才有了今天的传化。
因为这代表了一种导向，对我们支持不支持。
同时，就是确实我们也在想，赚钱的一个时代已经是过去了。
我们非常在乎未来怎么样。
同时，“文革”时期的情况还在我们眼前。
所以，当时也是有一点心有余悸的。
就是究竟能不能干下去这是一个分水岭。
后来先进拿到以后，我们感觉这没问题，就继续干下去。
我们当时确实就是那么纯朴。
不唯亲，但也不避亲叶蓉：浙江是我们国家民营经济最为活跃最为集中的一个地区，在这里活跃着三
十多万家大大小小的民营企业。
而我们不能忽略在民营企业当中一个重要组成部分就是家族式企业，那您怎么看待这个家族式企业？
徐冠巨：我想，家族企业它有很多的优势。
沟通成本低，相互之间非常信赖，所谓上阵父子兵。
家族成员当中，有能力有素质的，都有这样的事业追求的。
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往往创业时期，它这样的一种机制；特别有利于这个企业的起步。
当它起步以后怎么办？
这是一个问题。
原来是我兄弟之间、亲戚之间无制度化管理，无组织化管理，或者是无约束管理，那么，它的组织得
不到发展，机制得不到保障。
没有制度的规范，这样的话对企业发展就有影响。
叶蓉：管理上就容易混乱。
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编辑推荐

　　到2020全面建设小康社会目标实现之时，我闪这个历史悠久的文明古国和发展中社会主义大国，
将成为工业化基本实现、综合国力显著增强、国内市场总体现规模位居世界前列的国家，成为人民富
裕程度普遍提高、生活质量明显改善、生态环境良好的国家，成为人民享有更加充分民主权利、具有
更高文明素质和精神追求的国家，成为各方面制度更加完善、社会更加充满活力百又安定团结的国家
，成为对外更加开放、更加具有亲和力、为人类文明作出更大贡献的国家。
　　——摘自胡锦涛《高举中国特色社会主义伟大旗帜　为夺取全面建设小康社会新胜利奋斗》
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